



**EN UN HITO HISTÓRICO PARA LA
INDUSTRIA BOLIVIANA**
TRES PRODUCTOS MARCAN UNA
NUEVA ERA CON VALOR AGREGADO
PARA LA PAPA BOLIVIANA

● JOCELYN CHIPANA

La apuesta por la diversificación de la economía, impulsada por el gobierno del presidente Luis Arce, da sus primeros resultados concretos a través de la industrialización. Su estrategia para otorgar valor agregado a la producción nacional se materializa con la comercialización de tres productos 100% bolivianos: la papa prefrita congelada Rapidita, la papa frita crocante Papax Chips y el puré de papa instantáneo Puro Puré.

El gerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Franklin Flores, destacó el impacto de la industrialización en la transformación de la materia prima boliviana. "La producción de papa en Bolivia ahora es industrializada y transformada localmente. Anteriormente, la materia prima era exportada y procesada en países vecinos para luego ser reimportada. Hoy, gracias a esta iniciativa, tenemos la primera industria que distribuye productos hechos en Bolivia, con papa producida y transformada en nuestro territorio, generando empleo en cada etapa del proceso", dijo.

LA PAPA PREFRITA CONGELADA 'RAPIDITA'

Con un proceso tecnificado que procesa aproximadamente una tonelada de papa por hora, esta papa es una opción interesante para las familias bolivianas.

TRES PRODUCTOS MARCAN UNA NUEVA ERA CON VALOR AGREGADO PARA LA PAPA BOLIVIANA

EN UN HITO HISTÓRICO PARA LA INDUSTRIA BOLIVIANA

Desde la ciudad de El Alto, la Planta Procesadora de Papa materializa el sueño de la industrialización en Bolivia.

Con solo 10 minutos de cocción, los hogares pueden contar ahora con papas fritas uniformes crocantes por fuera y blandas por dentro.

"Del refrigerador a las ollas, ya no es necesario lavar la papa, pelarla, cortarla y esperar mucho tiempo para que esté cocida. Su proceso simplifica la rutina de las amas de casa", precisó Giovana López, cliente de Emapa.

LA PAPA FRITA CROCANTE 'PAPAX CHIPS'

Es un producto similar a las internacionales Pringles. Son hojuelas de harina de papa

PAPAS PREFITRAS 'RAPIDITAS'

Del refrigerador a las ollas, ya no es necesario lavar la papa, pelarla, cortarla y esperar mucho tiempo para que esté cocida. Su proceso simplifica la rutina de las amas de casa.

muy crocantes ideales para un snack o para ofrecer en acontecimientos.

Su textura es un poco más gruesa que sus similares y la característica principal es que tiene un sabor adictivo sin contener mucha sal.

EL PURÉ DE PAPA INSTANTÁNEO 'PURO PURÉ'

Es un producto que busca facilitar la gastronomía de las familias. Tiene un tiempo de cocción más reducido y ofrece una textura cremosa que llega a ser la favorita de muchas personas.

UNA PLANTA PIONERA EN LA INDUSTRIALIZACIÓN DE LA PAPA

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) ha puesto en marcha su planta de industrialización de papa, marcando un paso signi-

La presentación del puré de papa instantáneo boliviano.





Proceso industrial de elaboración de chips de papa.



► ficativo hacia la transformación de la materia prima nacional y la generación de valor agregado.

Desde su inauguración oficial por el presidente Luis Arce Catacora, la planta ha entrado en operación en todas sus líneas, expandiendo la producción que se inició en diciembre de 2024 con la papa prefrita congelada, ya disponible en tiendas y supermercados.

Esta iniciativa representa la primera industria de transformación de papa en Bolivia, trabajando con producción de los valles y el altiplano. Emapa acopia e industrializa la papa para su posterior venta, ofreciendo productos como papa prefrita congelada Rapiditas, lista en cinco a diez minutos; Papax Chips, hojuelas crocantes; y puré de papa Puro Puré.

“El presidente Luis Arce Catacora ha impulsado la industrialización de la materia prima boliviana, permitiendo que la producción de papa llegue hasta la planta de transformación a través de nuestros productores del área rural del valle y el altiplano, lo que nos permite la

FRITA CROCANTE ‘PAPAX CHIPS’

Es un producto similar a las internacionales Pringles. Son hojuelas de harina de papa muy crocantes ideales para un snack o para ofrecer en acontecimientos. Su textura es un poco más gruesa que sus similares y la característica principal es que tiene un sabor adictivo sin contener mucha sal.

producción de nuestras tres líneas”, informó Franklin Flores.

GENERACIÓN DE EMPLEO Y APOYO A LOS PRODUCTORES

Franklin Flores resaltó que la planta de Emapa no solo impulsa la economía, sino que también genera empleos.

Dijo que esta industria está diseñada para generar más de 120 empleos directos.

Además, la planta ofrece a los productores un mercado seguro y justo para su producción, comprando la materia prima de municipios y comunidades a precios que cubren los costos de producción y garantizan ganancias.

FOMENTO A LA PRODUCCIÓN PRIMARIA

Flores explicó que para ser proveedores de Emapa, los

productores deben registrarse en la empresa.

Emapa, en colaboración con gobiernos municipales y federaciones campesinas, visita comunidades para facilitar el registro y brinda apoyo integral a los productores, incluyendo provisión de semillas, monitoreo de cultivos y la compra de sus productos a precios justos.

Desde diciembre de 2024, Emapa ha expandido su producción de una a tres líneas, demostrando el éxito y la creciente demanda de sus productos. La planta de industrialización de papa de Emapa representa un avance significativo para la economía boliviana, impulsando la producción nacional, generando empleo y ofreciendo productos de alta calidad a precios accesibles.



● JOCELYN CHIPANA

La política de industrialización impulsada por el gobierno del presidente Luis Arce está transformando la economía de los productores agrícolas en Bolivia. Con la implementación más de 170 plantas industriales en todo el país, cientos de agricultores han encontrado estabilidad y seguridad en la comercialización de sus productos.

Uno de estos beneficiarios es Félix Arias Mamani, productor de papa del municipio de Cairoma, en la provincia Loayza del departamento de La Paz. Con la reciente puesta en marcha de la Planta Procesadora de Papa en El Alto, su realidad y la de muchos otros ha cambiado significativamente.

DE LA INCERTIDUMBRE A LA ESTABILIDAD

En una entrevista con **Ahora El Pueblo**, Arias relató los desafíos que él enfrentaba antes de la implementación de esta industria. "Desde siempre me dediqué a la producción de papa. Teníamos una cosecha por año y debíamos llevar nuestra carga a los mercados de El Alto, especialmente a la Ceja, donde negociábamos con los vendedores", explicó.

El productor recordó las dificultades que implicaba depender de un mercado fluctuante. "Algunos días llegaba demasiada carga de distintos lugares, y los comerciantes nos ofrecían precios muy bajos, a veces apenas lo suficiente para sobrevivir. Otras veces teníamos suerte y podíamos comprar los insumos necesarios para nuestra próxima siembra", agregó.

Hoy esta realidad ha cambiado con la Planta Procesadora de Papa, que garantiza un mercado seguro y precios estables para los agricultores. "Ahora podemos acceder a un precio justo y, lo más importante, estable. Ya podemos hacer presupuestos con precios fijos", destacó Arias.

UN MODELO EFICIENTE Y SIN BUROCRACIA

El gerente general de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Franklin Flores, explicó el mecanismo sencillo con el que los productores pueden beneficiarse de esta iniciativa.

EL IMPACTO DE LA INDUSTRIALIZACIÓN LLEGA DIRECTAMENTE A LOS PRODUCTORES

LA PLANTA DE TRANSFORMACIÓN, ACOPIO Y ALMACENAMIENTO DE PAPA es una industria que tiene la capacidad de acopiar y almacenar más de 3.360 toneladas de papa al año para beneficiar a más de 79.980 familias productoras de la región.

+ datos

De acuerdo con los datos del Ministerio de la Presidencia, La Planta de Transformación, Acopio y Almacenamiento de Papa en El Alto representa una inversión de Bs 162,8 millones.

Tiene una capacidad de producción de 3.094 toneladas de papa prefrita, hojuelas de papa y puré al año. También cuenta con una capacidad de almacenamiento de 3.360 toneladas de papa.

"El único requisito es registrarse en Emapa Bolivia. Estamos visitando municipios y comunidades a través de los gobiernos municipales y federaciones campesinas. Una vez registrados, monitoreamos la cosecha y, en el momento adecuado, enviamos nuestros camiones para comprar la producción directamente, sin intermediarios y con pago inmediato", afirmó.

Según Flores, el sistema no es burocrático y permite que los agricultores reciban un

precio justo, asegurando que su actividad sea rentable y sostenible en el tiempo. "El Estado ya está trabajando con su estructura industrial para garantizar beneficios a los productores", enfatizó.

AUMENTO EN LA PRODUCCIÓN Y FUTURO PROMETEDOR

Gracias a estos incentivos, Félix Arias está planificando incrementar sus rendimientos. "Ahora podemos producir con la certeza de que nuestra cosecha tendrá un destino seguro y rentable. Esto nos permite planificar mejor y pensar en expandir nuestra actividad", expresó con optimismo.

